

# 【連載企画 全三回】 概念と共にあること についての論考I

滝本竜彦の名作に『超人計画』(二〇〇六年角川書店)がある。当時鬱で大学中退を経て引きこもりでスランプだった滝本がそこから這い上がり、彼女をつくって幸せになるために「超人」(勿論ニーチェを参照してのことだ)を目指すというエッセイだ。そしてこの作品のキーマンが脳内彼女ことレイちゃんである。

いってしまえばレイちゃんは滝本の妄想であり、一般的な感覚からすれば妄想と会話し、時に喧嘩し、時にイチャイチャする滝本は超人どころか狂人に見えなくもない。しかし私はこの脳内彼女という「概念」を滝本がどう「超人計画」に位置づけているのか(やがて私が述べる考察からすると、「扱う」という表現は不適になってくるのだが、とりあえずこの表現を用いる)を考えるうちにまとまってきたことを以下に述べてみたい。概念とは何か。そう問うたときにまず思い浮かんだのはジル・ドゥルーズ&ガタリの『哲学とは何か』(財津理訳・二〇一二年 河出書房新社)である。その冒頭には哲学とは概念を創造することであり、哲学においては、概念にはそれに相対する概念的人物を必要とすると述べてくれている。ここでいう概念のことを、ドゥルーズ&ガタリは潜勢態を備えているとか、特異性・単独性をもつとか書いてあるが、ここではある人物・事象の特徴を説明する考え方・記述を意味する、くらいに捉えておく(概念的人物とは、ここでは特定の概念を示すような人物像・類型としておく)。

とはいえ注意しなければならないのは、ここでドゥルーズ&ガタリが概念と命題を区別している点だ。概念とはある人物や事象を説明する考え方だとしても、真偽がはっきりつけられるような命題(そして命題の真偽を検討する科学)ではない。「AとはBである」といったような単純な状態の記述が概念というわけではないのだ。

冒頭の「脳内彼女」に戻ろう。今の話を補助線にすれば(私がややこの作品に入れ込んでいる感じは否めないにしても)、滝本は概念を創り出し、概念と生活した記録を『超人計画』として記述しているわけだ。

ここで大事なのは「概念と生活」という点である。滝本は『超人計画』において脳内彼女と会話をし、喧嘩し、共に泣き、怒り、笑い、感情のやり取りをしている。「概念」とこうしたことを行うというのはつまり、概念が記述されるだけではなく、生身の人間(滝本)と存在を共にし、生活しているということだ。ドゥルーズ&ガタリは「哲学とは何か」で「あらゆる(物の状態)ばかりでなくあらゆる体験をも俯瞰するひとつの出来事を打ち立てる営みを、それ自身の創造からして本領としている(六三頁・六四頁)」と書いたが、脳内彼女との生活は一つの「体験」を包摂した「出来事」であり、脳内彼女はその観察者なのである。半年ほど前、私は『超人計画』に興味を持ち、「脳内彼女」という具体的な概念、興味をもったのだが、そこで私も「脳内彼女」を編み出してみることにした。最初は『超人計画』への尊敬と好奇心から行ったことだったが、そこから私は「概念をつくりだすとはどのような営みか」「概念と共に生活することとはどのようなことか」を考えるようになった。そのことを少し書いてみることにしよう。(続く)(津島龍三)



## 陰核派：活動報告

### 新宿東口 自主ベンチを守れ!



設置されていたベンチ(遠景)

新宿駅東口、交差点手前。9月11日に投稿されたツイートで、異変が報告された。駅前にも関わらず、フラット型のベンチが設置されているではないか! こうしたごく当たり前のことが、ここ数年の東京ではすっかり珍しい光景となってしまった。新宿区はとりわけ「排除ベンチ」の設置が活発で、2020年代からはまともな座れるベンチの方が珍しいという状況だった。今年の3月には区長の吉住健一氏の「ユッタリと本も読め、お茶やカップも置けます」というツイートも話題になった。

そして9月、ついに何者かが、新宿駅前にフラットベンチを設置。このベンチには「道路不正使用」のシールが貼られ、自主設置のベンチであることが明らかになる。置かれていたのは黒いアルミ製のベンチで、両サイドをコンクリートブロックで固定。さらに紐でフェンスに結び付けられた状態だった。

私が9月12日に東口に訪れたときにはまだこのベンチは設置されていた。我々陰核派も微力ながらこれに貢献したいと考え、黄色い不正使用の警告シールの上からさらにシールを貼り付けた。

座れるベンチを設置した市民と、それを撤去しようとする警察権力。そのどちらが「公共的」かは、議論する余地もない。それを禁止撤去するなどということは、不当な公共空間の占有に他ならない。「不正使用」で罰金を払わされるのは言語道断で、本来ならば警察こそ罪に問われなければならないはずだ。(仁科夏瑚)



## ベンチはみんなのもの

公共物に勝手にシールを貼らないでください。また、市民の善意によって街中に設置された物を勝手に撤去した場合、反革命罪に問われる可能性があります。



ツイートを発見し、30踏んで急遽作成した▲

### 広告募集

## 陰核派

### 党員募集中

360X628

詳細は陰核派HPもしくはDMまで

動画編集・HP更新  
積極募集中!

### 陰核派

10/17 エデン蒲田  
フェミニズム研究会  
10/22 人民の敵  
危険思想研究会

私たちに必要ない生き方の基準

### 【精神年齢 14歳】

いつまでも大人になれない大人のこと。

#生き方に正解なんてない

## Dope

# 和と

## 連帯せよ

### 陰核派

猫はアナキストである。

# 最前線

2024年9月9日号  
2024年12月号  
2025年3月号

取扱い店舗検索